

ELCORREO



JUEVES, 26 DICIEMBRE DE 1996

№ 26.861 PRECIO: 105 PTAS.

Económicas

3.116 millones

antisociales

Pronunciamiento en apoyo de la Fundación Vasca para

la Formación Continua Ayudas al empleo y la Formación Ocupacional por

Reforma de los órganos de mediación sociolaboral Contra la violencia

Formación paterna para

la prevención de conductas

Medidas de seguridad en

establecimientos públicos

Red de centros para

El PSE ofrece debatir sobre derechos históricos como una vía para la paz

Las tesis de Eguiguren sobre pacificación se imponen en el partido socialista

Los socialistas vascos plantearán la posibilidad de profundizar en la reserva de derechos históricos del pueblo vasco, recogida en el Estatuto de Gernika y la Constitución española, como una vía para la pacificación del País Vasco. Esta novedosa perspectiva está recogida en el nuevo documento aportado

Los socialistas incorporan este discurso en el nuevo documento aportado al Pacto al Pacto de Ajuria Enea por el PSE-EE, y que fue entregado hace una semana al presidente del Ejecutivo autónomo, José Antonio Ardanza.

Los cambios registrados en el partido socialista respecto a sus posiciones ortodoxas representan un éxito para la llamada vía Equiquren. No obstante, el secretario general de los socialistas guipuzcoanos reconoció a este periódico que los nuevos criterios introducidos en el discurso del PSE-EE han conseguido «aunar» las diferentes sensibilidades en la forma-

PAGINA 14

menores infractores El Gobierno vasco aprueba medidas contra la violencia

y para el empleo EDITORIAL EN LA PAGINA 29

La Diputación recurrirá al endeudamiento para financiar su plan de regadios de Alava

PAGINA 5

Más de 150 empresas alavesas acceden al mercado europeo con la Euroventanilla

PAGINA 35

Antena 3 y Canal Plus acuerdan repartirse los derechos del fútbol PAGINA 42

80 PAGINAS

AGENDA 2	ECONOMIA	35
LOCAL 3	SDCIEDAD	38
REGIONAL 14	CULTURA	40
NACIONAL: 20	DEPORTES	42
INTERNACIONAL 24	CLASIFICADOS.	.52
OPINION 29	ELTIEMPO	.62
ESQUELAS: 32 Y 33	TELEVISION	.65

El número de muertos en accidentes de tráfico en Alava desciende un 40%

El número de víctimas mortales en las carreteras alayesas durante 1996 ha descendido cerca de un 40% en relación al año pasado. 33 personas han fallecido y otras 225 han resultado con heridas graves, frente a las 54 y 241 registradas en 1995.

Los responsables de la Dirección de Tráfico del Gobierno vasco confian en mantener la tendencia descendente, aunque subrayan que esta importante reducción de los fallecimientos «no debe llevar a la euforia».

La N-1 ha sido la carretera donde se ha producido un mayor número de siniestros, seguida de la autopista A-68 y la vía que enlaza Vitoria y Bilbao por el puerto de Barazar.

PAGINA 3



MAJTE BARTOLOME

Navidad azul por Ortega y Delclaux

Una marcha de Gesto en Las Arenas, encierros de los compañeros de Cosme Delclaux en Zamudio y de Ortega Lara en la prisión de Logroño, así como múltiples actos de solidaridad y apagones de luz en toda España, se sucedieron durante la Navidad, en exigencia de libertad para los secuestrados. PAGINA 16

Territe Ric La última soledad de Conamuno 'Territorios'

recuerda el 60 aniversario de la muerte de Miguel de Unamuno

CUADERNILLO CENTRAL

El Rey pide «apoyo y respeto» a la Justicia porque «es la garantía de las libertades»

El Rey aprovechó su tradicional mensaje de Nochebuena para reclamar el «apoyo y respeto» de todas las fuerzas políticas, y de la sociedad en su conjunto, a la Justicia española, que atraviesa serios conflictos internos como consecuencia de la crisis de la Audiencia Nacional y la controversia suscitada por los casos de querra sucia y de corrupción. «Su independencia y buen funcionamiento son esenciales porque en ella está la garantía última de nuestros derechos y libertades», subrayó.

Don Juan Carlos se felicitó por el creciente clima de normalización política, aseguró que la alternancia en el poder ha confirmado la fortaleza del sistema democrático v envió su «aliento u consuelo» a los familiares de Cosme Delclaux y José Antonio Ortega Lara, secuestrados por ETA. Además, alabó el progresivo rechazo social a las amenazas etarras y la colaboración internacional en la lucha contra la violencia.

EDITORIAL EN LA PAGINA 29







Navidad azul

Movilizaciones y encierros recordaron a Delclaux y Ortega en las fechas navideñas

IVAN ORIO BILBAO

ncierros en la empresa EyS Consulting, en el Parque Tecnológico de Zamudio, y en el centro penitenciario de Logroño y una manifestación con velas en la localidad vizcaína de Getxo tiñeron de azul la Nochebuena y la Navidad para exigir a ETA la puesta en libertad de Cosme Delclaux y de José Antonio Ortega Lara y expresar la solidaridad con las familias de los secuestrados.

El barrio getxotarra de Las Arenas, donde reside el abogado vizcaíno, reunió anoche a les de personas, convocadas por la coordi-

ora Gesto por la Paz bajo el lema Etxera, ubertad. Los manifestantes, tras concentrarse en la plaza de las escuelas, recorrieron diver-sas avenidas del municipio, hasta desembocar en la calle Mayor. En ese punto, se detuvieron durante unos instantes y, con numerosas velas encendidas, irrumpieron en una prolongada

El acto, al que asistieron hermanos de Cosme Delclaux y el portavoz de la familia, Carmelo Reonables, finalizó en la plaza del Puente Colgante, que se quedó pequeña para acoger a los concentrados. Con la zona abarrotada y bajo un intenso frío, un representante del colectivo pacifista leyó un comunicado, en el que recordó que los violentos «ven en las personas una moneda de cambio, un objeto que sirve para reivindicar unas ideas».

«MIEDO Y SECUESTRO»

El miembro de Gesto subrayó que la «gran mayoría» de la sociedad vasca sabe que las ideas «sólo se transmiten con la palabra, con el diálogo, y no con el miedo y el secuestro». «Nuestra acción - añadió - no debe servir para diferenciarnos de los que no comparten esta idea, sino para mostrarles nuestro ejemplo de paz, que esperamos lo entiendan y vean en su acciones la negación del ser humano». Tras la lectura del manifiesto, los manifestantes guardaron cinco minutos de silencio. Entre ellos, figuraban el presidente del Partido Popular vasco, Carlos Iturgaiz, y el coordinador de IU en Euskadi, Javier Madrazo.

El recuerdo de los cautivos también estuvo presente en Nochebuena. Compañeros de Delclaux y Ortega Lara sacrificaron la reunión con sus familias pare encerrarse en sus centros de trabajo. Catorce empleados de EyS Consulting cenaron y pasaron la noche en las oficinas. «Delclaux no puede estar con su familia, y nosotros queremos hacer lo mismo para que no esté solo», explicó un portavoz, ante la puerta de la sociedad.

Los trabajadores comenzaron a llegar a las instalaciones de Zamudio poco después de la 21.00 horas. Todos ellos, con lazos azules

La postal de Domitila

EL CORREO BILBAO

Domitila Díez, esposa del funcionario de prisiones José Antonio Ortega Lara, ha escrito una tarjeta de Navidad dirigida a su marido, en la que expresa el hondo sufrimiento de toda la familia por su ausencia. En la postal, firmada por la mujer y el hijo de ambos, dice lo siguien-

iUn árbol y una casa! Este árbol lo adornaron todos los de la

Se halla en nuestro portal.

Lleva lazos azules y unas poquitas lu-

iNuestro árbol! iNuestra casa en esta Navidad!

El árbol nos habla de azul...

La casa de familia...

La casa no son muebles, objetos o

La casa es acogida, seguridad de ho-

En este 24, el árbol y la casa se cargan de sentidos, proclaman una ausencia, sufren una distancia... y expresan uni-

Unión en la esperanza, cultivando ilusiones, superando tristezas, caminando a la paz.

Así te esperamos... Queremos que, muy pronto, el árbol y la casa te acojan de verdad.

Mientras tanto, en la ausencia, un beso y un abrazo, de toda la familia en esta Navidad.

prendidos en sus solapas, llevaron «algo para picar», aunque la cena, dijeron, «es lo que me-nos importancia tiene». Tampoco hubo champán. La noche iba a ser larga y no faltó una cafetera express. El acto se celebró en la más estricta intimidad. Los empleados de Eys Consulting - de la que es socio Cosme Delclaux impidieron la entrada de los medios de comunicación a las oficinas.

Sin embargo, minutos antes de cenar, bajaron al portal de la empresa, donde se dejaron fotografiar. El portavoz de los empleados quiso enviar un mensaje al secuestrado. «Si nos puede escuchar, me gustaría decirle que se mantenga fuerte y que sepa que le apoyaremos en lo que podamos». Algunos aguantaror toda la noche y regresaron a sus casas al a ...anecer. Los trabajadores recibieron el agradecimiento de la familia Delclaux, especialmente «triste» en las fechas navideñas

PALOMA DE LA PAZ

«Para nosotros la Navidad no existe». Concepción Romo, tía de José Antonio Ortega Lara, resumió con esta frase el estado de ánimo de los familiares del funcionario de prisiones, «destrozados» y «cansados» por la «impotencia de no saber qué hacer» ante la prolongación del cautiverio. Compañeros del cautivo pasaron la Nochebuena en el centro penitenciario de Lo-grono, encierro al que se sumaron trabaja-dores de la cárcel de Pamplona. En una de las torretas de la prisión riojana, lucía un lazo azul

«Cada uno, en nuestro puesto de trabajo, cuando han sonado las campanas de la noche, hemos guardado cinco minutos de silencio para recordar de un modo especial a José Antonio, al que tenemos presente todos los días», explicó un portavoz. Ayer por la mañana, los funcionarios recibieron la visita de Francisco Ortega, hermano del cautivo, quien les felicitó

las fiestas y les agradeció su gesto. La solidaridad con Ortega Lara y Cosme Delclaux y con sus familiares también estuvo presente en miles de hogares en Nochebuena. Ciudadanos de todo el país desconectaron las luces de sus casas a medianoche y salieron a los balcones con velas encendidas. Anoche, 3.000 personas se concentraron en la Plaza Mayor de Burgos, donde cientos de velas formaron la silueta de una paloma de la paz.

El obispo de Bilbao subraya que los derechos humanos no pueden caniearse

EL CORREO BILBAO

Los obispos de Bilbao, Ri-cardo Blázquez y Carmelo Echenagusía, han pedido en su mensaje de Navidad la libertad para Cosme Delclaux, José Antonio Ortega Lara y Publio Cordón, porque, subrayan, «los de-rechos inalienables del hombre no se pueden canje-

«Recordamos con especial afecto a sus familias y, apelando a los sentimientos más hondos que animan las fiestas, pedimos la pronta liberación de los secuestrados», reiteran los titulares de la diócesis vizcaína. Los prelados recuerdan que la vida y la libertad de las personas «no tienen precio» y que el respeto a la dignidad humana «no está sometido a condiciones».

Los familiares de las tres personas privadas de libertad recibieron el pasado martes una llamada telefónica del ministro de Interior, Jaime Mayor Oreja, quien les expresó su «solidaridad y cariño» ante los «momentos de dolor y angustia por los que pasan», agudizados en las fechas navideñas.

Los mensajes de apovo a los secuestrados se han sucedido en las jornadas festivas. Numerosos cargos institucionales han centrado sus discursos de Navidad en recordar a ETA que la libertad «no tiene precio» y miles de ciudadanos han secundado los múltiples actos convocados en toda España para expresar la solidaridad con los cautivos y sus familias.

ET PATS

drids Migoral Yusins, 49, 28037 Meterial, (91) 337 8500. Fax: 304.87 66. Telies: 42187.1 Beresheest Zonns France. Septor B., cancel D. 08840 Barresinons, (93) 401.05.00, Fax: 305.925 (Mestero, 199) Basilio Yaddillo, 40, 7°. Colonia Centro, 08030 Mésico, DF, (97.55) 228 806.8 Fax: 204.87 67 (Mestero, 199) Basilio Yaddillo, 40, 7°. Colonia Centro, 08030 Mésico, DF, (97.55) 228 806.8 Fax: 204.87 67 (Mestero, 199) Basilio Yaddillo, 40, 7°. Colonia Centro, 08030 Mésico, DF, (97.55) 228 806.8 Fax: 204.87 67 (Mestero, 199) Basilio Yaddillo, 40, 7°. Colonia Centro, 1990 Mésico, DF, (97.55) 228 806.8 Fax: 204.87 67 (Mestero, 199) Basilio Yaddillo, 40, 7°. Colonia Centro, 1990 Mésico, DF, (97.55) 228 806.8 Fax: 204.87 67 (Mestero, 1990 Mestero, 1990 Mestero,

Velas para la libertad

EL PAÍS, Madrid Tres familias arrastraron la pasada Nochebuena la solidaridad de miles de españoles. El funcionario de prisiones José Antonio Ortega Lara y el abogado Cosme Delclaux,

ambos secuestrados por ETA, y el em-presario Publio Cordón, desaparecido hace año y medio tras ser secuestrado por los GRA-PO, fueron los protagonistas ausentes en encierros y actos para exigir su inmediata liberación.

Miles de velas iluminaron la Nochebuena en Burgos y Logroño, y la tarde de Navidad en Getxo, como símbolo de solidaridad y afecto con los familiares de los secuestrados. También en Pamplona, Palma de Mallorca. Motril (Granada), Torrent (Valencia) y Salamanca hubo actos solidarios en los que el lazo azul en exigencia de la libertad de los se-

cuestrados fue protagonista. En Logroño y Burgos -lu-

gares de residencia y trabajo, respectivamente, de Ortega Lara- se apagaron las luces de numerosas viviendas a medianoche y las ventanas se iluminaron con velas. Los funcionarios de la cárcel de Logroño, compañeros del secuestrado, mantuvieron un encierro, que definieron como "una noche más" en la lucha que mantienen por la liberación del secuestrado, que lleva 344 dias en poder de ETA, que es desde hace dos días el secuestro más largo perpetrado por la banda terrorista. Por la tarde, en Burgos, la familia de Ortega acudió a una manifestación para exigir a ETA la libertad del funcionario.

Los compañeros de trabajo

Miles de personas recuerdan en la Navidad a los secuestrados Ortega Lara, Delclaux y Cordón



Aspecto de la manifestación celebrada en Getxo para exigir la libertad de Ortega y Delclaux.

de Cosme Delclaux pasaron la Varios días antes, los compañeros de Cosme Delclaux se Nochebuena encerrados en la empresa Eys Consulting, situada en Zamudio (Vizcaya),

Renobales. Los empleados lle-

garon a su lugar de trabajo a

partir de las fnueve de la no-

che. "Es un gesto de solidari-

dad con él y con la familia en

estos momentos tan señala-

dos", indicó una de las compa-

ñeras de Cosme. Algunos tra-

bajadores trasladaban bande-

jas de sándwiches tapadas con

papel de aluminio al piso don-

de se encuentra la oficina de

trabajo del secuestrado y de los

casi veinte empleados de la fir-

ma de servicios informáticos.

habian trasladado hasta un hipermercado para comprar los como muestra de solidaridad alimentos para la atípica cena con la familia del secuestrado, fria de Nochebuena de la que que pasó también una noche disfrutaron el pasado martes. "dura", según indicó el portavoz de los Delclaux, Carmelo

"En estos momentos lo que le queremos transmitir a Cosme es que mantenga el ánimo y que sea fuerte", aseguró Jesús Portillo, portavoz de los trabajadores de Eys Consulting. "Queremos identificarnos con Cosme, que hoy [por el pasado martes] se encuentra alejado injustamente de su familia y de sus seres queridos. Por eso nosotros hacemos lo mismo y hemos decidido pasar la Nochebuena alejados de nuestras familias", indicó Portillo. Carmelo Renobales, portavoz de la familia, trasladó un mensaje

de la madre, Begoña Zubiría, a su hijo secuestrado en el que le decia que la familia iba a hacer "todo lo humanamente posible para conseguir que el secuestro no se prolongue".

En la tarde del miércoles,

Gesto por la Paz organizó por las calles de Getxo, lugar de residencia de los Delclaux, una manifestación en la que unas cuatro mil personas, entre ellas dos hermanos de Cosme, portaban velas encendidas. El presidente del Partido Popular (PP) en el País Vasco, Carlos Iturgaiz, y el grupo municipal de este partido en Getxo acudieron a la manifestación. También estuvo presente el dirigente de IU Javier Madrazo. Iturgaiz pidió a la Consejeria de Interior que no autorice la manifestación convocada por Herri Batasuna (HB) para el próximo día 11 en Llodio (Alava) porque va a ser un "cal-

co" de la celebrada en Getxo hace casi dos semanas.

En Sevilla, 12 miembros de una familia decidieron conmemorar el día de Navidad de una forma muy especial. No hubo ni comida, ni dulces, ni alegría. Sólo frustración, angustia y rabia. Los familiares del empresario zaragozano Publio Cordón, secuestrado por los GRAPO el 27 de junio del pasado año, se concentraron aver entre la una y las res de la tarde frente a la prisión de Sevilla II, donde se encuen--tran 11 presos del grupo terrorista, incluido Enrique Cuadra, a quien se le atribuye la autoria del secuestro.

Información realizada por Aitor Guenaga, Ignacio Martínez y Raúl

'Evito'

MARUJA TORRES

Puedo imaginar perfectamente la emoción que sintió La Cosa de Marbella cuando atravesó una muchedumbre enfervorecida, la otra noche, en la Gran Via madrileña para asistir al estreno de Evita, película que recoge lo peor de Eva Perón, su superficial populismo endulzado por la música de Andrew Lloyd Webber. Ya me imagino al Innombrable con lágrimas en las aberturas del rostro y la lengüeta de zapato que tiene por nariz roja de conmoción e identificación. ¿Acaso no querría él también recibir a los pobres de su pueblo en su despacho, sacando bienes del cajón del escritorio, como hacía Eva, pero, en vez de joyas, entradas de general, o como se diga, para ir a ver jugar a su club de fútbol gratis? Ah, qué cerca debió de sentirse, durante la proyección, de aquella mujer que encarnó el rencor social y su consecuencia, la venganza. Pero Evita tenía algo que la redimia en parte: sus origenes, su lucha por salir del-hoyo.

En cuanto a La Cosa, estamos hablando de codicia, de vulgaridad, de chanchullos, de rascarse los cojones por encima del chándal y escalar con un tintineo de cadenas al cuello

¿Qué es, entonces, lo que produce el milagro de que Evita y Evito se encuentren en la Gran Via, más allá de las leyes de Dios y de los hombres? Pues Antonio Banderas y su afán de vivir con la santa actual en un rincón marbellí sin que los periodistas les molesten. La Cosa les pone guardaespaldas y garantiza su tranquilidad, y ellos, a cambio, prometen convertir Marbella en Los Ángeles. Y así, mientras recorren el mundo sin parar de inaugurar Planet Hollywood con la gorra, La Cosa asciende en el escalafón y el fantasma de Encarna Sánchez ulula en la mansión que han comprado.

Viva el star system, coño.

	A
—'EL PAÍS' EN EUROF	
Alemania3,30 DM	Italia2.700 LIT
Austria26 SCH	Luxemburgo 55 FLUX
Bélgica65 FB	Noruega17 KRN
Dinamarca 15 KRD	Paises Bajos 3,75 FL
Eslovaquia50 KR	Portugal (Cont.)220 ESC
Finlandia16 FM	Reino Unido1.10 £
Francia12 FF	Rep. Checa 50 KR
Grecia350 DR	Rusia2,50 USD
Hungria 194 F	Suecia16 KRS
Irlanda1.50 £	Suiza2,90 FR

Los precios del diario más el suplemento en color figuran en El País Semanal,